

## >> Miradas bioéticas



**Entrevista a Gricelda Moreira: “La bioética no puede quedar ajena al atropello, a la declaración de guerra, de violencia, de pérdida de derechos de unos en manos de otros poderosos”**

*Candidata a doctora en Ciencias Sociales (UBA) Magíster en Bioética (FLACSO). Licenciada en Psicología (UBA). Psicoanalista (EFBA). Diplomada en Psicología de la Reproducción Asistida (SAMER). Diplomada superior en Bioética (FLACSO). Diplomada en Bioética con Orientación en Reproducción Asistida (Universidad ISALUD). Actualización en Bioética Facultad de Derecho (UBA). Subdirectora del Centro de Estudios y Observatorio de Bioética (CEOB) de la Universidad ISALUD hasta el año 2022. Cofundadora de Nueva Escucha, un espacio de Atención Clínica. Miembro co-fundadora del Seminario Permanente en Bioética del Instituto Ambrosio L. Gioja de la Facultad de Derecho (UBA). Miembro de la International Association of Bioethics (IAB). Miembro International Forum of Teachers (IFT) de la Cátedra Unesco de Bioética. Cofundadora de BIOETICAR ASOCIACIÓN CIVIL, directora del Boletín de la Asociación Civil Bioeticar. Docente invitada: en la Facultad de Derecho (UBA), en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), en la Universidad ISalud por el (CEAL), en la Sociedad Argentina de Reproducción Asistida (Samer), en el Instituto de Política, Economía y Gestión en Salud (IPEGSA). Participación como Jurado de Tesis de Maestría en la FLACSO Argentina. Directora de tesis de maestría. Supervisora de equipos en Participación Ciudadana, Acceso a Justicia y Derechos Universales del Consejo de la Magistratura de la Ciudad de Buenos Aires (2022- 2024). Supervisora de los grupos interdisciplinarios de la Oficina de la Mujer y Violencia Doméstica (OMVD) de la Ciudad de Buenos Aires (2019-2022). Coautora del libro “La deconstrucción del Sexo” y de varias publicaciones nacionales y extranjeras. Premiada por la Fundación Jaime Roca 2021 por el artículo “Una mirada crítica de la vitrificación de óvulos por causas no terapéuticas”, octubre 2021, Ciudad de Buenos Aires. Autora de publicaciones en revistas y libros en temas de Bioética Participación en Jornadas, Congresos y conferencias en bioética nacionales y en el extranjero.*

### **¿Qué te indujo a acercarte a la Bioética?**

Entendí que el ejercicio de mi profesión como psicoanalista lacaniana estaba siendo atravesado por los cambios sociales, tecnológicos y legales con efectos en la vida cotidiana que quedaban expuestos en la clínica con mis pacientes y necesité indagar en otras disciplinas. Así comencé un trabajo de investigación que concluyó en la publicación de un libro en coautoría con mi colega Carolina Jones, titulado *La deconstrucción del sexo. ¿Ser hombre? ¿Ser mujer? Pregunta equivocada* y paralelamente profundicé mi formación en bioética con la maestría en FLACSO, la diplomatura en bioética con orientación en Reproducción Asistida en la Universidad ISALUD -donde ocupé el puesto de subdirectora del Centro de Estudios y Observatorio de Bioética bajo la dirección de Diana Cohen Agrest-, luego me diplomé en la Sociedad Argentina en Medicina Reproductiva (SAMER) en Psicología en Reproducción Asistida. Actualmente después de haber concluido mis estudios, soy candidata a doctora en Ciencias Sociales en la UBA, continuando con la temática en reproducción asistida.

El trabajo de investigación de mi tesis de maestría me provocó la escritura de varios artículos y consideré la oportunidad de elaborar un texto que pudiera ser leído y evaluado por los miembros de un jurado lo que me llevó a presentarme al Premio Jaime Roca en el año 2021, siendo galardonada con el 2° premio con el artículo intitulado “*La vitrificación de óvulos por causas no terapéuticas*”.

El trabajo como psicoanalista me dio la oportunidad de escuchar a mujeres a las que se les ofrece la vitrificación de óvulos en su consulta ginecológica, lo que genera una demanda de las técnicas de reproducción asistida. No solo mujeres que están decididas a tener un hijo, sino también mujeres jóvenes, como una anticipación a su eventual deseo.

Estas temáticas me impulsaron a profundizar en los temas bioéticos vinculados con el inicio de la vida y la implicación ética y social del crecimiento exponencial de la aplicación de las técnicas de reproducción asistida, lo que me llevó a investigar la maternidad tardía, los diversos modos de concebir mediante el uso de la tecnología, las nuevas configuraciones familiares, la separación entre sexualidad y reproducción. La bioética, y en particular la bioética feminista, junto a la filosofía, la sociología y el psicoanálisis me sirvieron de instrumento teórico para abordar estas cuestiones.

### **¿Cómo transformaste una motivación personal en un proyecto colectivo?**

Mi acercamiento a la bioética coincidió con un momento en que se estaban produciendo debates inéditos con efectos en nuestras vidas cotidianas. Lo que exigió la adecuación de leyes para esos nuevos escenarios, por nombrar solo algunas: se promulgó la ley de Derechos del paciente en el año 2009, de Matrimonio igualitario en 2010, de derecho a la identidad de género en 2012, la ley de Acceso integral a las técnicas de reproducción médicamente asistida en 2013. Atravesada por el contexto me surgieron preguntas, que requerían abordajes interdisciplinarios.

En esa búsqueda, inicié la Especialización en Bioética en la Facultad de Derecho de la UBA donde coincidimos profesionales de distintas disciplinas, Para muchos de nosotros, ese abanico de conocimiento transmitido por los más expertos en cada temática fue un punto de inflexión y consideramos necesario seguir formándonos, así que comenzamos la maestría en Bioética de la Flacso Argentina. Al mismo tiempo, nos proponen conformar el Seminario Permanente de Investigación en Bioética en el Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales Ambrosio L. Gioja de la Facultad de Derecho, donde nos reuníamos a estudiar y organizamos ciclos de conferencias abiertas sobre bioética.

Fue en el año 2012 que ganamos el Premio de Bioética de la Fundación Jaime Roca, con el artículo sobre *Verdad tolerable* cuyo jurado estaba compuesto por Juan Carlos Tealdi, María Luisa Pfeifer, y José Alberto Mainetti, éste sin duda, fue el punta pie inicial para que algunos de quienes participamos en ese proyecto, tomáramos la iniciativa de sistematizar nuestro trabajo: establecimos reuniones semanales con órdenes del día, memorias, proyectos anuales y en el año 2013 fundamos lo que dimos en llamar BIOETICAR ASOCIACIÓN CIVIL con el objetivo de generar espacios de participación con el compromiso de una bioética, laica, pluralista y democrática.

## ¿Nos podés ampliar qué es Bioeticar Asociación Civil?

Bioeticar es un acuerdo de asociación con el propósito de formalizar una organización sin fines de lucro, autogestiva e independiente, con el propósito fundamental de generar espacios de deliberación que contribuyan a formar un pensamiento crítico, reforzando los principios y valores con base en el respeto a los Derechos Humanos.

La sinergia de grupo se concreta en la fusión de las diferentes disciplinas a las que pertenecemos los socios de Bioeticar Asociación Civil, lo que permite que una diversidad de miradas confluya en una misma cuestión: la bioética. Sabemos que la interdisciplinariedad es un valor en sí mismo, del que no podemos ni queremos prescindir.

Desde hace más de 10 años, hemos mantenido un fuerte compromiso en la difusión de la Bioética. Para lograrlo hemos: publicados artículos en revistas y libros en ámbitos nacionales e internacionales; dado charlas y organizados ateneos en hospitales públicos y privados, como también en asociación de profesionales; integrado Comités de Ética Clínica Hospitalaria y en comités de ética en Congresos internacionales; organizado Centro de estudios universitarios en Bioética. Asimismo, Bioeticar ha sido consultada por medios de comunicación masiva sobre temas de actualidad bioética.

Nuestra asociación ha participado en congresos nacionales e internacionales de bioética, con ponencias, algunas de las cuales han sido premiadas, como con la de la IAB en México con *Nuevas configuraciones familiares* en el Congreso de la IAB en México en 2012, y con *La insoportable certeza de la muerte* en el congreso de FELAIBE en 2017.

Uno de los logros de difusión más significativo que ha tenido Bioeticar es la publicación de los Boletines cuatrimestrales del BOLETÍN BIOETICAR ASOCIACIÓN CIVIL que constituye un instrumento que materializa uno de nuestros grandes desafíos que es promover, divulgar y enriquecer la reflexión bioética desde una perspectiva latinoamericana, lo que nos ha permitido ponernos en contacto con representantes de la bioética regional, que desinteresadamente colaboran con nosotros y nos han dado su apoyo en diferentes proyectos.

Si bien sabemos que el trabajo no es sencillo, tenemos la convicción que: la reflexión bioética y el trabajo transdisciplinar es imprescindible para tener una mirada crítica centrada en el ser humano, en pos de sociedades más humanistas y solidarias, para lo cual es necesario que la información esté al alcance de todos, que se democratice el conocimiento bioético y eso exige de nuestro esfuerzo. Todos podemos ser parte de un proceso participativo indispensable para la construcción de una sociedad respetuosa de los DDHH y que estos no se transformen en un slogan, en una declamación de buenas intenciones, sino que logremos su defensa y aplicación concreta.

Desde BIOETICAR ASOCIACIÓN CIVIL anhelamos que nuestro espacio se convierta en un instrumento para “hacer lazo” entre bioeticistas para lo cual [convocamos a quien lo desee a incorporarse a la asociación](#) con la fuerte convicción de que todos tenemos algo para aportar y es nuestra responsabilidad que esos aportes sean accesibles a la sociedad en su conjunto.

## **Mirando hacia el futuro ¿cuáles son los temas bioéticos que a tu juicio se les debería prestar mayor atención?**

Hoy, la ciencia nos confronta a un escenario de elevada incertidumbre por el impacto sobre la sociedad del avance de la tecnología, con el desarrollo de la inteligencia artificial o las posibilidades de la edición genética, entre otras.

Como agua que corre naturalizamos eventos sin que medie reflexión alguna, quizá como forma de defensa ante aquello que nos duele, nos desconcierta y no encontramos respuesta.

Claramente las fronteras entre lo natural y lo artificial quedan desdibujadas; un cuerpo intervenido y una evolución asistida del ser humano nos exige interrogarnos acerca de los límites éticos. Es fundamental sostener un pensamiento crítico de forma tal de cuestionar algunas afirmaciones que se plantean como verdades, a efectos de lograr una postura razonable.

El riesgo de naturalizar los avances tecnológicos, sin la reflexión necesaria para tomar decisiones libres y responsables, puede anestesiarlos, impedirnos reaccionar o reaccionar tardíamente. La bioética es una herramienta válida para abordar los dilemas éticos y elaborar marcos conceptuales que refuercen los principios y valores con base en el respeto a los Derechos Humanos.

La bioética no puede quedar ajena al atropello, a la declaración de guerra, de violencia, de pérdida de derechos de unos en manos de otros poderosos.

Los países, incluido el nuestro, ratifican diversos instrumentos internacionales y regionales de derechos humanos que exigen que se garantice el disfrute del más alto nivel de salud posible y se comprometen a proveer un sistema de protección de la salud que asegure a las personas iguales oportunidades. Adherimos a Pactos, a Declaraciones, a protocolos, a convenciones, acuerdos y tratados internacionales. En los últimos quince años se han promulgado en nuestro país más de cincuenta y seis normas y leyes que tutelan el derecho a la salud. La paradoja es que, si bien contamos con mayor conocimiento científico y tecnológico, junto a una legislación de vanguardia, el acceso a esos recursos es cada vez más inequitativo.

La rápida evolución de la ciencia puede invalidar conceptos concluyentes. El desarrollo científico está impregnado de intereses. Sin un marco ético que permita revisar conforme principios y valores las investigaciones, se corre el riesgo de que sea el mercado el que las oriente y determine.

El avance acrítico, por ejemplo, en el uso de IA puede implicar una seria amenaza a la posibilidad de entendimiento, reflexión y decisión. De hecho, la digitalización masiva de nuestras capacidades conduce no solo a la alteración de nuestra condición, sino a la propuesta político-tecnológica de una serie de tipos sobrehumanos.

No se trata de identificar un tema puntual sino de que sea un imperativo promover, divulgar y fortalecer la deliberación bioética para contribuir a garantizar y preservar el equilibrio entre individuo y ambiente, entre las generaciones actuales y futuras.

**¿Cómo citar esta entrevista?:**

Moreira, G. (noviembre, 2024) *Entrevista a Gricelda Moreira*. Boletín Asociación Civil, vol. IV, N°12 noviembre 2024, ISSN 2953-3775 <https://www.bioeticar.com.ar/boletin12.html>